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Quiero decirles que estoy muy contento de estar compartiendo con ustedes acá esta 
mañana, con los ejecutivos de esta obra que, como está escrito allí, es la autopista más 
moderna de América del Sur. Nos estamos poniendo cada vez más modestos los 
chilenos, ¿se dan cuenta? Pero aquí lo que tenemos son 450 millones de dólares en 
sesenta y tantos kilómetros. Estamos invirtiendo más de 7 millones de dólares por 
kilómetro. Difícilmente hemos pensado en el pasado que íbamos a tener ese nivel de 
estándar en nuestras carreteras. Eso es lo que aquí tenemos hoy día. 
 
Aquí, en diciembre del 2003, más del 50% va a estar terminado y entregado. En 
diciembre del 2004 va a estar todo terminado, salvo 7 kilómetros, que se terminarán el 
año 2005. Esa es la magnitud. 
 
Aquí están trabajando 1.900 personas, en el momento peak van a estar trabajando 2.500. 
Aquí tenemos, en este momento para el millón 800 mil chilenos que se van a beneficiar 
de esta obra. Pongámosle un numerito: de Río Maipo hasta la Alameda hoy día son 
entre 28 y 30 minutos. De Río Maipo a la Alameda van a ser 15 a 16 minutos. Eso es lo 
que aquí estamos hablando. Estamos hablando de 15 minutos por viaje, estamos 
hablando de 30 minutos al día, donde la familia, los trabajadores, los que se desplazan, 
pueden tener más tiempo con su gente, con su familia, en su casa. Esto es mejorar la 
calidad de vida de todos. Lo más importante, esto forma parte de un sistema de 
transporte en Santiago, esto tiene que ver con el Metro que se está construyendo, esto 
tiene que ver con un programa integral, que apunta a mejorar el transporte público, y el 
transporte privado que se hace en auto, esto, como dijo el ministro, lo paga el 
automovilista privado con su peaje. 
 
Esto a través de un sistema moderno de tarjetas magnéticas, recientemente el 
Parlamento aprobó por la unanimidad de sus miembros cómo se va a hacer el sistema de 
cobro por peaje electrónico. Esto nos coloca a otro nivel de país y a otro estándar. Eso 
es lo que tenemos que alegrarnos hoy día. 
 
Fin de año, son tiempos de balance, mis amigos, y la otra vez alguien me envió la 
agenda 2002 del Presidente Lagos, que son lo que yo anuncié el 27 de diciembre del 
2001, lo que íbamos a hacer el 2002. En los próximos días voy a reproducir esa agenda, 
que entre otras cosas decía "tenemos que aprobar la ley de peaje electrónico" y ustedes 
verán cuánto de esa agenda está cumplido. En esa agenda planteamos la necesidad de 
este tipo de inversiones, en asociación público-privada, con los recursos que está 
poniendo el capital privado. Acá hay 450 millones de dólares con capitales europeos, 
capitales nacionales, 450 millones de dólares, con ejecutivos que están poniendo los 
recursos, con el sistema financiero que está apostando a Chile y con la mano de obra y 
el esfuerzo de los trabajadores que están aquí. Ese es el Chile verdadero, mis amigos. 
 
¿En cuántos países del mundo hoy se colocan 450 millones de dólares, a 15, 20, 30 años 
plazo? Aquí hoy, en el sistema de concesiones urbanas se están invirtiendo más de 



1.500 millones de dólares. ¿En cuántos países se está apostando con 1.500 millones de 
dólares de los privados para hacer esto? Este es un país serio, éste es un país estable, 
éste es un país honrado. Eso es lo permanente de Chile. 
 
Por eso estoy contento de estar acá. Cuando son tiempos de balance, éste, señores, es mi 
balance concreto. Esto que está aquí, lo que hacen estos trabajadores con estos 
ejecutivos, es el balance que tengo que decir lo que hemos hecho el 2002. Esto que 
tenemos aquí es la realidad de Chile. Esa realidad de Chile es la que, como muy bien 
decía el ministro, los que este año salgan de vacaciones van a mirar. Van a mirar lo que 
son los 2.200 kilómetros de carreteras que se concesionaron y que tienen otro estándar, 
más lo que estamos haciendo en el radio urbano, aquí, más lo que estamos haciendo en 
los otros ámbitos, más lo que estamos haciendo cuando tenemos una gran obra 
concesionada para regar la IV Región, en el Embalse El Bato, o lo que tenemos que 
seguir haciendo en la red de aeropuertos y de puertos.  
 
Le hemos cambiado el rostro a Chile, y le hemos cambiado el rostro a Chile a partir de 
un emprendimiento conjunto del ámbito público, que dirige el Ministerio de Obras 
Públicas, y el ámbito privado. Aquí están buena parte de aquellos que son los que han 
apostado por Chile. Estos señores, que han llegado a apostar a Chile, han llegado a 
apostar a Chile no sólo para hacer una pasadita, han llegado a invertir por los próximos 
15, 20 ó 30 años. Eso es lo permanente, y eso es lo que nos tiene que sentir orgullosos. 
 
El alcalde de La Cisterna, que nos acompaña, él es uno de las 14 comunas que se ven 
directamente beneficiadas por esta obra, y su presencia expresa entonces la convicción 
de la ciudadanía de estas 14 comunas que van a tener una vida mejor, una calidad de 
vida mejor. 
 
Lo que quisiera señalar hoy, es que nos vamos a encontrar acá en un año más, y en un 
año más vamos a estar acá viendo cuánto fue el avance que hemos tenido y los logros 
que tenemos, y eso me parece que es lo más determinante. La cuenta de lo que hagamos 
el 2003 va a ser la cuenta de lo que ustedes van a ser capaces de avanzar de aquí al 
2003. 
 
Finalmente, quisiera señalar que esto que se ha hecho obedece a una concepción de 
cómo entendemos el país, en que el país tiene que avanzar en todos sus frentes, también 
en infraestructura, tiene que avanzar en educación para que los nuestros hijos tengan 
mejores posibilidades que las que tuvimos nosotros, o tiene que avanzar en salud. Por 
eso el día jueves el Parlamento de Chile, la Cámara de Diputados va a aprobar buena 
parte de los proyectos que tienen que ver con la reforma de salud. Tiene que ver 
también con la forma cómo somos capaces de avanzar y que el progreso signifique, 
entonces, tener mejor legislación laboral, y por eso estamos contentos que este año, tal 
como dijimos que iba a ocurrir, entró en aplicación todo el sistema del seguro de 
desempleo, y el día de mañana si alguno de ustedes pierde la pega, van a tener un 
seguro de desempleo para poder seguir llevando el pan a su casa. Ese es otro país, no es 
el país en donde el temor a perder la pega ¿y qué es lo que hago después?  
 
Ahora, si pierden la pega, durante los próximos 6 meses seguirán teniendo un ingreso 
hasta que encuentren otra pega. No es justo que cuando quedan cesantes el hambre llega 
a su casa. Un país bien organizado, hay seguro de desempleo para los trabajadores. Ese 
es el Chile real, no son palabras, comenzó el 1º de octubre, y todo trabajador ahora parte 



con eso el 1º de octubre. 
 
En consecuencia, esa es la cuenta que tengo que dar. En esta época de balances la 
convicción absoluta de cómo avanzamos, de cómo progresamos. El mundo está 
complejo, hay muchas turbulencias, pero este país sigue creciendo sistemáticamente, y 
este país, además, en este año se atreve a abrirse al mundo, porque sabemos que 
hacemos las cosas bien. Por eso hicimos un acuerdo con Europa, un acuerdo con Corea, 
por eso estamos negociando intensamente frente a Estados Unidos. 
 
Última reflexión: todo esto que hemos hecho, lo hemos hecho a través de una coalición 
que permitió abrir espacios a la libertad cuando en Chile no había libertad.  
 
Hay valores que son permanentes por los cuales estamos trabajando, y más allá de lo 
que diga cualquier persona, esos valores, que son los que nos dan el sustento como 
gobierno, están afincados en lo más profundo del alma de Chile. Por eso la coalición 
que me sustenta, la Concertación, es mayoría en Chile, ha sido mayoría desde el 88, 
sigue siendo mayoría. Nadie es dueño de esa coalición, porque la coalición está anclada 
en el alma de Chile. Por eso el gabinete ayer dijo lo que dijo: nuestro compromiso es 
con un programa, y lo estamos haciendo, y hoy día estamos dando cuenta de este 
programa en infraestructura. Ese compromiso, ese programa, es lo que desarrollaremos 
paso a paso en los próximos 3 años. Cuando termine mi tarea en marzo del 2006, ese 
programa se va a haber cumplido a cabalidad. Lo más importante, el país tendrá en ese 
momento que decir si seguimos o no, porque en eso consiste la democracia. Estoy muy 
convencido de lo que en ese momento va a decir el país.  
 
Pero no nos adelantemos. Nuestra tarea hoy día es hacer las tareas que tenemos, me han 
elegido para gobernar y ser Presidente de los 15 millones. En eso estoy, y no me desvío 
de las pequeñas turbulencias. Lo permanente es lo que ustedes están haciendo aquí, lo 
que queda es lo que ustedes están haciendo con los ejecutivos; lo que queda es esta 
autopista; lo que queda es ese paso desnivelado; lo que queda es cómo tenemos una 
infraestructura acorde con el Chile que estamos construyendo. Ese, mis amigos, es el 
legado verdadero que va a quedar, y eso se hace a partir de una idea de país y esa idea 
de país es por la cual la mayoría de Chile nos eligió y por la cual estamos trabajando. 
 
Muchas gracias por el avance que han tenido, los felicito y sigamos poniendo el 
hombro.  
 
Muchas gracias. 


